

## Comunicado de prensa

### Principales resultados *Análisis socioeconómico de El Salvador, año 2024*

El Departamento de Economía y la Vicerrectoría de Proyección Social de la UCA presentan los principales resultados del estudio *Análisis Socioeconómico de El Salvador, año 2024* (ASES). En su onceava edición, el ASES da continuidad al estudio de los principales problemas de desarrollo en la economía salvadoreña.

La edición publica ocho investigaciones, agrupadas en seis ejes temáticos interrelacionados:

**I. Salarios y desigualdad.** Una investigación profundiza en el salario mínimo y otra en los salarios medios sectoriales. Se indaga, además, en la desigualdad y polarización del ingreso de 1985-2023. A continuación destacamos los resultados más relevantes: 1) **en ningún año del siglo XXI, el salario mínimo ha sido suficiente para garantizar la sobrevivencia de las personas trabajadoras y sus familias**; 2) en un análisis cualitativo, basado en entrevistas con trabajadoras de la maquila textil, ellas exponen que enfrentan múltiples dificultades para cubrir sus necesidades básicas. Priorizan los gastos de vivienda sobre los de alimentación y terminan por endeudarse para cubrir los gastos familiares; 3) para ellas, **vivir con el salario mínimo es indignante**.

Entre otros hallazgos podemos destacar que, mediante una política sectorial focalizada, 4) es posible aumentar la remuneración media real en un 4 %, es decir, **sí puede elevarse el salario medio real del trabajador y trabajadora salvadoreña**, el PIB crecer en 7 % y el empleo en un 5 %. Por otro lado, revisando críticamente los datos del décimo decil, se aprecia un aumento de la desigualdad y polarización: 5) el índice de desigualdad pasa de 45 % en 1991 a 59 % en 2023.

**II. Capital humano y desarrollo.** Se estudia al capital humano y su impacto en el crecimiento del ingreso per cápita, subrayando el papel fundamental de la educación femenina. Los resultados más relevantes son: 1) se corrobora, en toda Centroamérica, que el PIB per cápita aumenta con el capital físico, pero también con el capital humano; 2) **en El Salvador, un aumento del 10 % en el capital humano está asociado con un incremento del 5.4 % en el PIB per cápita**, mientras que el aumento del 10 % en el capital físico per cápita tiene un efecto de 1.8 % en el PIB per cápita; 3) un aumento del 10 % en el PIB per cápita está relacionado con un incremento del 7 % en el capital humano y del 3 % en la escolaridad promedio nacional.

**III. Crecimiento económico y proporcionalidad.** Se identifican las barreras que impiden un mayor dinamismo económico y se proponen estrategias para superarlas. Los hallazgos que resaltamos al respecto son: 1) **la economía salvadoreña opera con ineficiencia**, ya que su crecimiento potencial es de 29 % pero el PIB observado es de solo el 2.4 % en los últimos años; 2) **la economía puede crecer a una tasa de 8 % con un uso más eficiente del excedente, por parte los empresarios y el Estado**; 3) la economía doméstica es más desproporcional que la de importaciones. Las remesas generan un doble efecto, impulsa el consumo de hogares, pero debilitan la capacidad tecnológica endógena.

**IV. Remesas y economía del cuidado.** La investigación explora el rol fundamental de las remesas en la economía salvadoreña, poniendo énfasis en la contribución de las mujeres migrantes. En ese sentido se destaca que: 1) en Estados Unidos, las mujeres salvadoreñas se concentran mayoritariamente en trabajos administrativos y de servicios, mientras que los hombres salvadoreños lo hacen en construcción, extracción, mantenimiento, transporte y producción; 2) **las mujeres salvadoreñas migrantes en Estados Unidos envían más remesas respecto a su salario, que los hombres**; así, ellas mandan el 14 % de su salario en remesas, sobre el 11 % que envían los hombres. Esto a pesar de que en 2022 el salario de ellas solo es el 64 % del salario de los hombres; 3) el destino de las remesas es en un 95 % a gastos regulares de consumo, con un 83 % que constituye el pago de servicios básicos como agua, electricidad, cable e internet, etc. Por tanto, **4) se puede afirmar que las remesas**

**de las mujeres migrantes salvadoreñas sostienen, en gran medida, la economía del cuidado de sus familias en El Salvador.**

**V. Política fiscal y desigualdad.** Desde un enfoque de género y territorial, esta investigación estudia la regresividad de la tributación y analiza cómo el sistema fiscal actual afecta de manera desproporcionada a los sectores más vulnerables de la población. Por tanto, se encuentra: 1) el IVA concentra el 54 % de la recaudación fiscal en El Salvador, pero tiene un impacto perjudicial en los hogares más pobres, que destinan hasta el 20 % de sus ingresos a este impuesto, frente solo al 10 % en los hogares más ricos; 2) **existe la necesidad de un sistema tributario progresivo que considere las desigualdades de género y territorio.** Por ejemplo, solo el 11 % de las tierras agropecuarias y el 46 % de las viviendas están a nombre de mujeres, lo que limita su acceso a beneficios fiscales relacionados con activos (como la falta de tributación sobre la propiedad), pero sí pagan impuestos regresivos como el IVA y el impuesto sobre la renta. 3) Además, **el trabajo de cuidados no remunerado**, que recae mayoritariamente sobre las mujeres, **representa un costo de oportunidad equivalente a más del 50 % del gasto mensual de los hogares más pobres, lo que disminuye su capacidad para contribuir equitativamente** y, en el fondo, su capacidad para consumir incluso una canasta básica alimentaria.

**VI. Medio ambiente y sustentabilidad.** En este eje, la primera investigación analiza los desafíos de la expansión urbana, específicamente en el conglomerado urbano de la carretera al puerto de La Libertad (CUCPL). Entre los resultados a destacar, tenemos 1) la expansión urbana hacia zonas rurales provoca perjudiciales transformaciones socioeconómicas y ambientales. **Los nuevos desarrollos inmobiliarios alteran los usos del suelo y los recursos naturales, entre ellos, particularmente el del agua;** 2) el caso del CUCPL es representativo de otros procesos de expansión en la Cordillera del Bálsamo, y el impacto ambiental es muy palpable; 3) **el desarrollo inmobiliario en el país, especialmente en el CUCPL, está siendo impulsado principalmente por la iniciativa privada, sin un plan regional o nacional que promueva una vivienda digna ni un programa de conservación específico para la Cordillera del Bálsamo.**

El segundo artículo sobre medio ambiente se enfoca en el **impacto del cambio climático en la seguridad alimentaria** y producción agrícola. Los resultados son: 1) **el sector agrícola salvadoreño es extremadamente vulnerable al cambio climático debido a su alta dependencia de las lluvias. Especialmente el sector de producción de granos básicos se enfrenta a las variaciones climáticas, al bajo acceso al crédito, baja capacidad adaptativa y poca asociatividad productiva.** Los eventos climáticos extremos, cada vez más frecuentes, agravan esta situación, poniendo en riesgo la producción de los granos básicos. 2) En los últimos 15 años (2009-2023), **los eventos climáticos, por sequías o lluvias extremas, suman pérdidas totales de USD 2,573.21 millones;** 3) más de una quinta parte de las pérdidas totales (23 %) corresponde exclusivamente a los cultivos de maíz, frijol y sorgo.

El Departamento de Economía con el ASES 2024 busca fomentar un debate amplio y profundo, más allá de los círculos académicos e institucionales. Se aspira a que este estudio sirva como punto de partida para una reflexión social sobre los desafíos que El Salvador enfrenta en cuanto a desigualdad económica, de género y territorial, el desarrollo, la falta de oportunidades, la incertidumbre política y la crisis ambiental.

## **Listado de secciones *Análisis socioeconómico de El Salvador, año 2024* (ASES) y autorías**

1. Trabajar al máximo y vivir al mínimo: el salario mínimo en El Salvador.  
Por: Saira Barrera, docente e investigadora del Departamento de Economía.
2. Un análisis sectorial de los salarios, distribución y polarización del ingreso en El Salvador, 1990-2023.  
Por: César Sánchez, docente e investigador del Departamento de Economía, y director del ASES.
3. Apuntes de economía de la educación: pospandemia, capital humano y perspectivas para el desarrollo económico y social.  
Por: Iliana Álvarez, docente e investigadora del Departamento de Economía; Allison Monge, Flor Mendoza y Maximino Valencia, estudiantes de 5.º año de Economía.
4. Desarrollo de las fuerzas productivas en El Salvador: la eficiencia proporcional de la economía total, la economía doméstica y las importaciones 2014-2021.  
Por: Mario Montesino y Daniel Serrano, docentes e investigadores del Departamento de Economía.
5. Contribución en el envío de remesas de las mujeres migrantes salvadoreñas en Estados Unidos.  
Por: Evelin Martínez Mejía, docente e investigadora del Departamento de Economía; Edgardo Araujo, estudiante de 5.º año de Economía.
6. Aportes al análisis de la regresividad de la política tributaria en El Salvador: una aproximación desde el género y el territorio.  
Por: Sara Hércules, docente e investigadora del Departamento de Economía.
7. Transformación rural y expansión urbana: un estudio empírico del conglomerado urbano en la carretera al puerto de La Libertad y la distribución del agua potable.  
Por: Alejandro Álvarez, docente e investigador del Departamento de Economía.
8. Análisis de los impactos económicos del cambio climático en la producción agrícola alimentaria para el caso salvadoreño, 2009-2024.  
Por: Meraris López, docente e investigadora del Departamento de Economía.

Contacto para gestionar entrevistas y/o declaraciones del estudio:  
Gabriela Burgos, asistente de comunicaciones del Departamento de Economía.  
Teléfono: 2210 6600, ext. 344, correo electrónico: gburgos@uca.edu.sv